

## La agresión a Bolsonaro en Brasil trastoca la campaña

### Detractores y seguidores rearman sus discursos tras el ataque, que amenaza con alterar los comicios

TOM C. AVENDAÑO, São Paulo  
Todo ha cambiado en las elecciones brasileñas tras la puñalada que el ultraderechista Jair Bolsonaro recibió el jueves en un acto de campaña. La oposición intenta redefinir sus campañas para no atacar más a la víctima, mientras la formación de Bolsonaro, que se recupera en el hospital, se prepara para explotar al máximo toda la ventaja que pueda sacar.  
Bolsonaro es simultáneamente el candidato con más intención de voto (22%, sin el expresidente Lula da Silva) y quien repele a más votantes (44%). Tanto aliados y partidarios del ultraderechista movieron ficha ayer y trataron de reorganizarse. "Ahora es la guerra", declaró el presidente del Partido Social Liberal (la formación de Bolsonaro), Gustavo Bebianno. La oposición se enfrenta mientras tanto a un nuevo imposible: contener el crecimiento de Bolsonaro pero sin atacarle. El político ha recibido un alud de comunicados condenando el ataque de docenas de políticos mientras se recupera de la agresión, una convalecencia que le tendrá en el hospital, al menos, una semana. **PÁGINA 8**

#### REPORTAJE

### La rapidez que le salvó la vida **P8**

#### ADEMÁS



### Ecuador se enfrenta a una multa por el 'caso Chevron'

El tribunal de La Haya falla a favor de la petrolera. El Gobierno anuncia que exigirá responsabilidades a Rafael Correa. **P10**

Serena Williams accede a su final número 31 **P34**

## La fosa común de Veracruz revive el terror en México

### Los restos humanos, de al menos 166 cuerpos, forman el enterramiento más grande localizado en el Estado

ZORAYDA GALLEGOS, México  
El hallazgo de una fosa con 166 cráneos y otros restos humanos de al menos dos años de antigüedad en Veracruz ha revivido el horror de la violencia en México. En el área, los agentes encontraron 200 prendas de vestir, 114 identificaciones y otros artículos personales de las vícti-

mas. Ese es el segundo cementerio clandestino más grande que se localiza en la entidad.

El Estado ha sido golpeado por la violencia producto de la disputa entre grupos del crimen organizado y sus finanzas públicas han sido azotadas por los recurrentes casos de corrupción que se agudizaron durante la gestión del exgo-

bernador Javier Duarte, actualmente preso. En 2017, el año más sangriento en la historia de México, Veracruz cerró con 1.641 homicidios dolosos, una tasa de 20,7 asesinados por cada 100.000 habitantes. En los primeros siete meses del año se han iniciado 784 carpetas de investigación por el mismo delito. **PÁGINA 9**



**OBAMA ENTRA EN CAMPAÑA CON UN ATAQUE DEMOLEDOR CONTRA TRUMP.** Barack Obama se subió ayer a un escenario de Illinois y se lanzó a la campaña de las elecciones legislativas estadounidenses con un ataque duro y directo contra Donald Trump y el Partido Republicano. El expresidente declaró que Trump "es un síntoma, no la causa" del populismo y urgió a los demócratas a votar en masa. / SCOTT OLSON (AFP) **PÁGINA 6**



### La falta de antirretrovirales y la crisis empuja a los enfermos a emigrar

## El sida, una condena en Venezuela

FLORENTINA SINGER, Caracas  
Padecer el sida se ha convertido en una condena en Venezuela. El desabastecimiento de alimentos y de medicinas, que en el caso de los antirretrovirales llegó a ser total en abril pasado, expulsa a los venezolanos a otros países para poder tratarse. Se calcula que en

el país hay 150.000 pacientes con VIH, de los cuales solo 73.000 están inscritos para recibir tratamiento a través del Ministerio de Salud. "Quedarme en Venezuela es morir de sida", explica un enfermo. "Cada semana se mueren dos pacientes", sentencia un médico. **PÁGINA 11**